



Tras los pasos de Bolívar: la cría de la raza canina Mucuchíes

Entrevista a: Edgar Albarrán
Criador y protector de la raza Mucuchíes

Por: Santiago Roca

En los páramos merideños se mantiene viva la historia. Edgar Albarrán ha dedicado muchos años a la crianza del perro Mucuchíes, aquella raza a la que perteneció Nevado, el can que acompañó al Libertador a lo largo de un trecho de su paso por los Andes. Hoy día, después del esfuerzo de muchas personas, la raza ha recibido reconocimiento nacional e internacional como el único perro autóctono de Venezuela. En esta entrevista, Edgar Albarrán ofrece un relato sobre las diferentes vertientes de esa experiencia.

El cuidado de los animales como vocación

Mi nombre es Edgar Albarrán, soy técnico agrónomo egresado de la Escuela Técnica Salesiana de Barinas en 1996. La mayor parte de mi vida estudiantil la pasé internado pero siempre fui amante de los perros, ya que soy “canófilo”. Desde hace 20 años estoy dedicado a proteger y a resguardar a nuestro perro Mucuchíes, en vista de que prestaba servicio técnico a los productores y observaba lo que estaba sucediendo con nuestro perro, ya a punto de desaparecer. Entonces consideré la necesidad de prestar asistencia técnica y proteger al Mucuchíes. Finalmente, tomé la decisión de dedicarme solamente a proteger y resguardar a nuestro perro Mucuchíes.

El criadero lo inicié en el año 2003, en el sector Misiguá, que está a 5 km del pueblo de Mucuchíes, vía Mérida. Ése es el sector donde nació, y es cercano a 1 km de donde está la famosa hacienda Moconoque, donde le entregaron un perro Mucuchíes llamado “Nevado” a nuestro Libertador, el 10 de junio de 1813, y donde actualmente hay un monumento conmemorativo de ese día. Actualmente resido en el sector de Misintá, a 500 m

del pueblo de Mucuchíes, específicamente en el sector Chachopito, en Las Agüitas, donde he decidido construir “Mucuchilandia”.



Figura 1. Edgar Albarrán en el monumento al perro Nevado
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

Origen y características del perro Mucuchíes

El perro Mucuchíes se destaca porque es un perro de guardia y pastoreo, esas son sus habilidades principales. Su origen remonta a la época de la Colonia, cuando llegaron los españoles a estas montañas. Los frailes doctrineros agustinos comenzaron a criar ovejos, los rebaños fueron creciendo y hubo necesidad de traer perros de pastoreo, entre ellos el mastín de los Pirineos, el pastor de atlas, el mastín inglés y otras razas. Esas razas se cruzaron entre sí y con un perro nativo que ya



teníamos acá, y al pasar 400 años delinean una raza nueva que es nuestro perro Mucuchíes. Cuando Bolívar pasa por aquí, en julio de 1813, todavía no se identificaba al perro como una raza autóctona, solo le veía como un perro europeo.



Figura 2. Edgar Albarrán en el criadero del perro Mucuchíes
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

Debido a ese mestizaje la raza heredó distintas habilidades, como ser perro de guardia y de pastoreo. Sus características fenotípicas son el color blanco con negro, blanco con miel o blanco rojizo como colores predominantes. Este es un perro de gran tamaño, llega a pesar hasta 70 kg el macho y 60 kg la hembra; y altura de 75 cm hasta el lomo el macho, de 60 a 65 cm la hembra. Es un perro robusto con habilidades bastante características. También es muy peculiar un doble espolón que tiene en la pata trasera, aunque en el estándar de la raza la uña puede ser doble o sencilla.

Primeras iniciativas de rescate del Mucuchíes

En el año 2003 tuvimos la visita del Presidente Chávez. En un “Aló Presidente” que hicieron en Mucuchíes se le



Figura 3. Edgar Albarrán con un ejemplar de la raza Mucuchíes
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

obsequió un perro de esa raza, pero para ese entonces todavía no estaba establecido ningún criadero, ni había ningún criador dedicado a eso. Preocupados por eso, se le planteó al Presidente crear la Fundación Nevado, dedicada a la preservación y estandarización de la raza del perro Mucuchíes.

La Fundación llega a Mucuchíes y empieza a ubicar a quienes tenían algún ejemplar de este perro, y contacta a mi persona para que le ayude a conseguir los mejores ejemplares para hacer los cruces e ir estableciendo la raza como tal. Esa fundación se lleva varios ejemplares hacia Caracas y establecen un criadero en el Waraira Repano. Yo comienzo mi criadero acá y hacemos un trabajo de investigación sobre la descendencia de cada perro que fue adquirido en la zona. Luego la Fundación pasa a manos de la Misión Nevado, y yo entro a la Misión Nevado cuando fue creada por el Presidente Maduro.

Al conseguir este espacio de 5000 m, decidí establecer mi criadero con algunos recursos que me otorgó el



Estado a través de una red de criadores que habíamos conformado cinco personas: la señora Gregoriana Ramírez, el señor Celestino Sánchez, el difunto Alfredo Aguirre y nuestro amigo Rafael Romero. Creamos una red de criadores y recibimos los recursos para la

algunos jueces y nos otorga la certificación de la raza, lo que dio pie a que la Federación Canina Internacional mostrara interés y nos hiciera una invitación para la Primera Exposición Internacional que va a ser en Uruguay en 2024.



Figura 4. Edgar Albarrán en el monumento al perro Nevado
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

construcción de los criaderos. Yo terminé mi criadero, en el sentido de darle un poco más de comodidad a los perros. Durante la pandemia algunos criadores abandonaron la actividad y quedaron dos criaderos establecidos, este que es piloto y el criadero del señor Rafael Romero.

Resultados de la cría del Mucuchíes

Actualmente, la Misión Nevado lleva un criadero establecido en el Hotel Humboldt, en Caracas, y en el Teleférico de Mérida, contando con 20 ejemplares en Mérida y 3 ejemplares en Caracas. Debido a que ya tenemos un gran número de ejemplares esparcidos por todo el país, porque desde mi criadero se le hace seguimiento a todos los cachorros que salen de acá, se nos acerca la Federación Canina Venezolana con

En mi criadero tengo 15 ejemplares, que representan una carga genética muy buena, resultado del trabajo que hemos venido haciendo con la recuperación de la raza. Aparte doy albergue a algunos perritos de la calle, porque también siento dolencia por ellos, y acá los mantengo hasta que logro conseguir un hogar donde realmente los cuiden y los quieran. Actualmente estoy en el criadero con mi hija, mi yerno y mis nietos, y me siento confiado en que ellos este van a continuar con este legado.



Figura 5. Edgar Albarrán en actividad cultural con un perro Mucuchíes
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

Al criadero lo llamo “Mucuchilandia”, porque quiero hacer una granja integral de manera de hacerlo atractivo para el visitante, y con eso poder generar fondos y sostener el espacio. Hasta ahora tengo el área



Figura 6. Edgar Albarrán con jueces de la Federación Canina Venezolana
Fuente: Edgar Albarrán (2024)



Figura 7. Edgar Albarrán con sus familiares en el criadero
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

de los caniles bien establecido; el área de los perros, 2000 metros para que se mantengan haciendo recreo; estoy construyendo una pequeña plaza donde voy a colocar la estatua original del indio Tinjacá y del perro Nevado, que en algún momento estuvo en nuestra Plaza Bolívar, con áreas verdes y alguna información que sea atractiva para el turismo. En ese lugar se contará el relato de la relación histórica de nuestro perro Nevado con el Libertador, de todo el trabajo que hemos venido haciendo con nuestros Mucuchíes y, por supuesto, de las características de la raza.



Figura 8. Edgar Albarrán en el proyecto “Nevado va a la Escuela”
Fuente: Edgar Albarrán (2024)

Alcance comunitario de la cría del Mucuchíes

Desde hace mucho tiempo dirijo una actividad que se llama “Nevado va a la Escuela”, que la Misión Nevado también realiza en otros lugares. Esa actividad consiste en que llevo a uno de nuestros ejemplares a las escuelas con los niños y me coloco el atuendo del indio Tinjacá, que acompañó a nuestro Libertador durante 8 años con su perro Nevado, y que hoy día representan



una leyenda histórica y un patrimonio nacional. Entonces yo los interpreto, les cuento a los niños la historia, y les transmito un poco de sensibilidad y amor hacia los animales con la idea de que esos niños en su momento decidan apoyar y continuar nuestro trabajo.

Con todos los logros que hemos alcanzado, nuestro perro Mucuchíes llegó a Miraflores. Estuvimos con nuestro Presidente Maduro en uno de sus programas, y alcanzamos a llamar la atención con la ilusión de que el Presidente nos ayude a divulgar la raza de nuestro perro, de manera que las personas que miren su imagen sepan que es nuestro perro venezolano y que nos está representando en Venezuela y en cualquier parte del mundo.

Biografía

Edgar Albarrán. Nacido en Misiguá, Municipio Rangel del Estado Mérida. Técnico Agrónomo con experiencia en la atención a los productores de la zona. Actualmente se dedica a promover la cría y el reconocimiento de la raza canina Mucuchíes en Venezuela y el mundo.

Correo electrónico: edgar1974a@gmail.com

X: @perrosmucuchies

Facebook: edgar.albarran.507



Figura 9. Encuentro con el Presidente Nicolás Maduro y el Gobernador Jehyson Guzmán
Fuente: Edgar Albarrán (2024)